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平成育ちの船小卒業生の想い出

（協力 佐藤裕美）

先日、船坂育ちの佐藤裕美さんに数珠つなぎインタビューでお話をお聞きした後、小学生

時代の事を思いだされ、その内容を教えていただきました。このまま埋もれさせるにはあま

りにももったいないので、ここでご紹介。平成育ちの船小卒の皆さんに、すこぉ～しでも懐

かしんでいただければ嬉しいです(^_^)。

私が幼少の頃、船坂は野菜のパセリが栄え、悟じいちゃんが栽培して沢山出荷していまし

た！ 学校が休みの日や夕方、よくお手伝いをして出荷場まで軽トラで運びにいきました。

出荷場には沢山の方が出荷準備をしており、私も氷を新聞紙にまいて詰めたりしました。

船坂の冬はとても寒く、寒天作りに適した気候で寒天工場がありました。小学校の授業で

工場見学！ 工場に行くと天草の匂いがし、職人さんがところてんを型に流し切り戸外で乾

燥させ、外には沢山の干した寒天の光景が広がっていました！

船坂小学校の裏山にはアスレチックがありました！ 休み時間はそこで秘密基地を作った

りして遊んでいました！ ヤギや、クロという可愛い犬が飼われていて、音楽の先生が凄く

可愛がっていました。学校が休みの日は順番で早朝からクロのお世話をしにいきました！

今も里山学校にはクロのお墓があります。クロは船坂小の宝ですね！ 夏休み高学年になる

と船坂小学校でキャンプがあって、テントを張って皆でカレーを作ったりおにぎりを作って、

夜は寝袋でみんなで寝ました！ 夜空にはとても綺麗な星が鮮明に見れました！ 夏休みは

小学校で早朝ラジオ体操！ 毎日行ったらはんこを押してもらえるので寝坊しても家から近

くなので走って行ってました！ 最終日にはお菓子が貰えました！

船坂は、水が綺麗でザリガニやサワガニ、メダカがいて良く捕まえました。最近はあまり

見かけなくなりましね。小学校の行く手前に田んぼがあって、夏になると沢山のヤゴがいて

友達と内緒で捕まえにいきました！

他には小学校で船坂川に行って魚を捕まえたり、カレールーだけ持って飯盒炊爨したり、

大自然の中「船坂」で育ったことをとても嬉しく思います！ 私の子供も大自然の凄さや大

切さを経験出来たらいいなっと思います。



船坂住民数珠つなぎ 坂本定夫さん（船坂：昔の産業）

（インタビュアー：中西 学）

今回で５隣保の坂本定夫さんのお話も最終回。昔の
船坂の産業についてお聞きしました。正しくお伝え出
来ていない箇所は全部インタビュアーのせいですので
ご了承ください<(_ _)

―昔の船坂の産業ってどんなものがあったんですか？
坂）有名なんは寒天です。昔の船坂は寒かったけど雪
が少なかった。寒天は乾燥も大事やから船坂の気候が
それに合ってたんやと思う。職人さんが外から何人も
来てたし、船坂の女性は冬は寒天に関わってる人が多
かったな。
ほかに林業してた家もあったし、カーネーションや菊の花畑をしてたところもあった。畑の土
手に植わってるお茶を自家用で飲むだけでなく有馬に売りに行ってたところもありましたな。
あと、名塩の紙すきが有名やけんど山口でも紙すきをしていて、その材料になるイモを船坂で
も作ってたらしいです。

―当時の農業事情ってどんなもんですか？
坂）生瀬に電車（国鉄）が通ったのが明治３０年頃で、その頃の大阪の市場は天満やったらし
いけど、そこにほうれん草とか持って行ってた記録はあるようや。大阪の市場が天満から福島
に移ったのが昭和６年。その時の船坂出荷組合は今の消防団駐車場あたりにあって、最初は藁
ぶきの建物やったが昭和９年には新築が建てられた。そこでパセリ・ほうれん草・ひらまめ・
レタスなんかを何件かが集まって福島に出荷したり、別の何件かが西宮や有馬に出荷したりし
てましたが、昭和１５年頃から物価統制令がおきて食糧増産が必要になり、畑では麦・大根・
イモばかり作ってました。私は戦争が終わって昭和２２年にパセリ作りを再開しました

―船坂はパセリが有名でしたが、なぜパセリだったんでしょうか？
坂）パセリは単価もいいし、何しろ軽いのが良かった。問屋から言われて昭和２４年に私らが
青味大根を作ったことがあったけんど、出荷するのに５，６本じゃ話にならへん。そうすると
重くて運ぶのにえらい苦労するんや。そやから何十人前の量でも軽くて運びやすいパセリが人
気あったんやと思う。

―平木の水路については坂本さんが詳しいと聞いたことがあります。
坂）そもそも田畑の水は、その水を使う水利権の問題があります。平木の水は、いろこがた
（※場所の名前）の貯水池からきてるけど、その池の堤を修理したり田畑への水路の整備工事
を昭和３７、３８年頃に西宮市が発注し、受注した業者から船坂農会が下請けて私らが整備し
たんです。その図面は私は持ってないけど、当時の農会長やった人の家にあるかもしれん。口
では説明できんけど、平木に行ったら「ここをこう通ってる」とか判ると思うんやけどなぁ。

―最後に、今の船坂に何か思うことはありますか？
坂）船坂はほんまに人が少なくなった。今は９、１０隣保があるからまだええかもしれんけど、
若い人なんて特に少なくなってしもうた。もっと船坂に住む人が増えるよう、今船坂に住んで
る若い人たちに何とかがんばってほしいなぁと思ってます。



船坂里山学校からのお知らせ

５月１９日（日）に行われた船坂小学校跡施設管理運営委員会の令和元年度総会が無事終

り、企画事業が決まりました（下表参照）。皆さんの参加をお待ちしています。７月２７日

（日）の流し素麺と夏野菜の収穫体験の野菜は今船坂交差点の近くでボランティアに栽培し

て頂いています。詳しい案内は各事業の前に船坂新聞に折込チラシを入れさせて頂きます。

（船坂里山学校）

年に一度の座布団の花 船坂公会堂大掃除

（編集委員 黒木富美子）

令和元年５月１９日（日）、船坂自治会主催の公会堂の大掃除が、自治会役員さんをはじ

め公会堂を使用している各種団体５１名の参加で行われました。９時集合で自治会会長さん

の挨拶の後、それぞれの場所に移動して毎月の各隣保による掃除では出来にくい蛍光灯・窓

ガラスの掃除や草ぬき等が行われました。老人クラブさんは恒例になった船坂里山学校運動

場で座布団干し、お天気に恵まれて座布団の花が咲いたかのようです。１１時頃には無事終

りお弁当頂いて解散となりました。皆様ご苦労様でした。

ランチ・カフェグループからのお知らせ

６月 ９日（日） そばランチ

６月１６日（日） 船坂カフェランチ

６月２３日（日） 船坂ランチ

よもぎ団子にいちご大福と季節の和菓子を召し上がって頂きありがとうございました。

６月９日のそばランチでもよもぎ団子を販売いたします。今年は水不足と聞き、田植え

は大丈夫？と心配でしたが、あちらこちらの田に苗が植えられほっとしました。無事

育って、美味しい新米が頂けますように・・・。

そんなご飯のお供にと、実山椒の収穫を終え佃煮作りを計画中です。

７月 ７日（日） 船坂うたごえカフェ

７月１４日（日） そばランチ

※ランチは１２時からとなります

船坂里山工房からのお知らせ

※諸事情により日程変更・中止の場合があります。ご了承ください。



卒業おめでとう♪

編集者のつぶやき

２年程前から山口ボランティアセンターのお手

伝いをしています。今までも、ボランティア活動

の経験はあるんですが、その時その場で違い今新

に勉強中です。新しい出会いあり、自分では向い

ていないかな？と思うことも体験してみると、意

外に大丈夫かな？思っています。これからも苦手

なことも挑戦していきたいなと思いながら、いつ

までできるかな？

★船坂のサークル活動★

[テニス] 土・日9:00 [カラオケ] 第 4 土(H28/4～休部中) 

[ヨガ] 月10:00 火19:30 [ゴルフ] 年3-4 回 [趣味作品] 常設展

[グラウンドゴルフ] 水・金 9:30 県民広場 → [加工品] [ランチ] [カフェ] [そば]

（古民家族）

善照学園 ほっこり日記 vol.045

（善照学園）

古民家族 活動中！vol.30

こんにちは！ 善照夢のかけ橋です！

今年のゴールデンウィークは10連休ということで、ちょっと遠出し

て公園にあそびに行ったり、船坂川へ釣りに出かけて過ごしました。

小学生は自作の釣竿で挑戦！ 支柱を代用して、前日に職員と共に

せっせと手作りしました。少々小ぶりですが、結果はなんと魚を４

匹！

この大自然の中で、のびのびと成長できる環境に感謝しながら、次

回は大漁を願って挑みたいと思います。

（編集委員 黒木富美子）

こんにちは。古民家族です！ ５月１９（日）の活

動は、多くの方に参加していただき、小麦畑の鳥への

対策としてのかかし作り、床の間の大工工事と土壁の

土練りを行いました。先月よりも小麦が成長しており、

来月の収穫が待ち遠しいです！

次回の活動は６月１６日（日） を予定しています。

みんなで育ててきた小麦の収穫と、ホタル鑑賞をしな

がらバーベキューをする予定です。ぜひご参加くださ

い！ メール kominkazoku@gmail.com


